

台灣神學院 2014 學年度第二學期

改革宗神學傳統 課目表

授課老師：林鴻信・鄭仰恩

每週二8:00-10:50

[一] 課程目的：

1. 深化對改革宗傳統的認同，並試圖培養改革宗的信仰觀點和神學思考模式。
2. 了解本身所屬的改革宗信仰傳統及其根源，承接宗教改革運動的信仰遺產。
3. 以「改革宗觀點」(Reformed perspective)來反省檢視現階段台灣教會所面對的主要議題和困境，並思考「改革」與「自我更新」的可能性。

[二] 課程進度表：

週次 日期 課程內容

一	2/24	課程簡介・改革宗傳統概說(Book1, 17-31, 70-88; Book4)
二	3/3	改革宗歷史發展：國際加爾文主義(Book1, 32-55; Book3)
三	3/10	改革宗神學(1)：改革宗神學特色(Book1, 89-112) – 林老師
四	3/17	改革宗神學(2)：改革宗神學代表人物(Book1, 112-133) – 林老師
五	3/24	改革宗傳統的特性與風格(Book1, 70-88)
七	3/31	改革宗的教制與教牧事工(Book1, 145-171)
八	4/7	改革宗的信仰告白(Book1, 133-137; Book5, Book6) – 林老師
九	4/14	改革宗的禮拜/講道・聖禮(Book1, 174-196)
十	4/21	改革宗的聖靈論・基督徒生活(Book1, 222-233) – 林老師
十一	4/28	改革宗的教會觀・宣教觀(Book24) – 林老師
十二	5/5	改革宗的紀律・世界觀(Book25, 47-70; Book 14)
十三	5/12	改革宗的政治・文化觀(Book1, 198-221; Book25, 71-97)
十四	5/19	分組期末報告(一)
十五	5/26	分組期末報告(二)

[三] 課程要求：

1. 按進度參閱指定資料（如上面進度表括弧內所顯示），並參與課堂討論。15%
2. 就「指定閱讀資料」中擇一項作口頭報告（原則上自3/17起，第三節課為口頭報告時間，每週四人，每人報告約8-10分鐘，須分發兩頁左右的書面摘要給所有同學，口頭報告完加上自己的評價與心得後交2-3頁左右的書面報告作為期中作業）。35%（指定閱讀資料另行分發）
3. 全班分為六組（每組約五至六人），由課程主題中選擇一項（如上帝主權/預定論、教制/教牧事工、禮拜/講道、信仰告白（信經）、聖禮（洗禮或聖餐）、宣教觀、倫理觀（婚姻觀/工作觀/金錢觀）、文化/藝術、社會參與/政治態度等）來針對台灣基督長老教會所屬地方教會（至少三間）在該方面的現況及觀點進行調查研究和神學反省，除於期末時向全班做口頭報告外，並提出書面報告（調查結果及分析約4-5頁，神學反省約2-3頁，每頁以1000字計算），調查研究計畫書須於期中考週(4/7)前提出（含研究動機、問卷草案、工作分配等）。50%

[四] 參考書目：（第一本書為主要教科書，登記後請圖書館代購，第二本書鼓勵購買，尚未購買者可集體向總會購買，有神學生優惠價）

1. John Leith, *Introduction to the Reformed Tradition*, Atlanta: John Knox Press, 1981 (revised edition).
2. 鄭仰恩等著，《加爾文與今日教會》，林芳仲主編，台北：台灣基督長老教會總會，2011。
3. Menna Prestwich, *International Calvinism 1541-1715*, Oxford: Clarendon Press, 1985.
4. I. John Hesselink, *On Being Reformed*, N. Y.: Reformed Church Press, 1988.
5. Arthur Cochrane (ed.), *Reformed Confessions of the 16th Century*, Westminster, 1966.
6. *Reformed Witness Today: A Collection of Confessions and Statements of Faith Issued by Reformed Churches*, edited by Lukas Vischer, Bern: Evangelische Arbeitsstelle Oekumene Schweiz, 1982.
7. William Stacy Johnson and John H. Leith (ed.), *Reformed Reader: A Sourcebook in Christian Theology*, 2 Vols., WJKP, 1993.
8. Donald McKim (ed.), *Major Themes in the Reformed Tradition*, Grand Rapids: Eerdmans, 1992.
9. Jane Dempsey Douglass, *Women, Freedom, and Calvin*, Philadelphia: The Westminster Press, 1985.
10. I. John Hesselink, *Calvin's First Catechism: A Commentary*, Louisville, Kentucky: Westminster John Knox Press, 1997.
11. *The Cambridge Companion to John Calvin*, edited by Donald K. McKim, Cambridge: Cambridge University Press, 2004.
12. Michael Walzer, *The Revolution of the Saints*, N. Y: Atheneum, 1970.
13. Harro Höpfl, *The Christian Polity of John Calvin*, Cambridge: Cambridge University Press, 1982.
14. Nicholas Wolterstorff, *Until Justice & Peace Embrace*, Grand Rapids: Eerdmans, 1983.
15. John W. de Gruchy, *Liberating Reformed Theology: A South African Contribution to an Ecumenical Debate*, Grand Rapids: Eerdmans, 1991.
16. Douglas F. Ottati, *Reforming Protestantism: Christian Community in Today's World*, Louisville: WJKP, 1995.
17. Carter Lindberg, *The Reformation Theologians: An Introduction to Theology in the Early Modern Period*, Malden, Oxford: Blackwell, 2002.
18. Elsie Anne McKee and Brian G. Armstrong, *Probing the Reformed Tradition: Historical Studies in Honor of Edward A. Dowey, Jr.*, Louisville: WJKP, 1989.
19. D. Willis and M. Welker (eds), *Toward the Future of Reformed Theology*, Grand Rapids: Eerdmans, 1999.
20. *Reformed Theology for the Third Christian Millennium, The 2001 Sprunt Lectures*, edited by B.A. Gerrish, Louisville, WJKP, 2003.
21. Michael Welker, *God the Spirit*, translated by John F. Hoffmeyer, Minneapolis: Fortress Press, 1994.
22. *The Work of the Spirit: Pneumatology and Pentecostalism*, edited by Michael Welker, Grand Rapids: Eerdmans, 2006.

23. *John Calvin's Impact on Church and Society, 1509-2009*, edited by Martin Ernst Hirzel and Martin Sallmann, Grand Rapids: Eerdmans, 2009.
24. 世界歸正教會聯盟，《今日受召作福音見證》，台灣基督長老教會，1984。
25. 麥格夫(Alistair McGrath)。《宗教改革運動思潮增訂版》。蔡錦圖·陳佐人譯。香港：基道，2006。
26. 林鴻信，《加爾文神學》，台北：校園，2004。
27. 林鴻信，《教會生態學》，台北：校園，2012。
28. 帕爾克(T.H.L. Parker)著，《加爾文傳》，王怡芳·林鴻信譯，道聲，2001。
29. 麥克·維爾科(Michael Welker)，《改革宗神學－全貌與前景》，鄭仰恩主編，台北：台灣神學院，2006。
30. 梁望惠·王榮德·林鴻信，《神學反思：加爾文與台灣基督長老教會》，永望，1996。
31. *Calvin in Asian Churches: Proceedings of the Asian Congress on Calvin Research*, edited by Sou-Young Lee, Seoul: Korea Calvin Society, 2002.
32. *Calvin in Asian Churches: Proceedings of the Eighth Asian Congress on Calvin Research*, Volume II, edited by Sou-Young Lee, Seoul: Korea Calvin Society, 2004.
33. Donald K. McKim (ed.), *Encyclopedia of the Reformed Faith*, Louisville: WJKP, 1992.

期中口頭報告資料

[一] 改革宗神學主題原典研究：

Book 7, *Reformed Reader: A Sourcebook in Christian Theology*,

A. Vol. 1 *Classical Beginnings 1519-1799*

1. on the Reality, Majesty and Glory of God, pp.. 49-57; (上帝的榮耀)
2. on Idolatry, pp. 57-62; (偶像崇拜)
3. on the Human Creature, pp. 143-153; (人性本質)
4. on Christian Vocation and Discipleship, pp. 268-279; (門徒職分)
5. on Economy and Society, pp. 364-371; (經濟與社會)

B. Vol. 2 *Contemporary Trajectories 1799-Present*

1. on the Naming of God, pp. 59-66; (上帝的名字)
2. on Sin, pp. 123-129; (罪)
3. on the Calling and Mission of the Church, pp. 244-253; (教會的呼召與宣教)
4. on Theology and Politics, pp. 306-315; (神學與政治)
5. on Christianity and Culture, pp. 334-344; (基督教與文化)

[二] 改革宗神學的當代詮釋：

1. 林鴻信，〈加爾文的人觀與幽暗意識〉，《基督教之人觀與罪觀—兼論對華人文化的意義》，林鴻信編，2013年，頁201-230；
2. 鄭仰恩，〈加爾文論人的墮落與罪〉，《基督教之人觀與罪觀—兼論對華人文化的意義》，林鴻信編，2013年，頁231-259；
3. 石素英，〈加爾文論上帝形象與認識〉，《台灣神學論刊》，26期；

4. 蔡銘偉，〈加爾文神學中紀律的概念〉，《台灣神學論刊》，23期；
5. 鄭仰恩，〈加爾文論聖靈工作和屬靈恩賜〉，《神學論刊》，27期；
6. 石素英，〈加爾文新約釋義中鬼附的概念〉，《台灣神學論刊》，28期；
7. 鄭仰恩，〈改革宗傳統的人文精神：傳承與遠景〉，《跨文化視野中的人文精神－儒、佛、耶、猶的觀點與對話芻議》，林鴻信編，2011年，頁123-162；
8. 林鴻信，〈從改革宗神學觀點看兩性關係〉，《台灣神學論刊》，28期；
9. 鄭仰恩，〈尚·慕赫利事件〉，《台灣神學論刊》，19期；
10. 莊信德，〈加爾文國家概念對台灣實況的啟迪〉，《台灣神學論刊》，29期；

[三] 改革宗神學的議題與其他神學的對話(Theological Interactions)：

Book 8, *Major Themes in the Reformed Tradition*, pp. 377- 441.

1. Towards a Theology of Christian Marriage (Shirley C. Guthrie Jr.)
2. The Charismatic Movement and the Reformed Tradition (I. John Hesselink)
3. Black and Reformed: Contradiction or Challenge? (Allan Boesak)
4. Feminist Theologies and the Reformed Tradition (Cynthia M. Campbell)

Book 19, *Toward the Future of Reformed Theology*

5. John de Gruchy, “Toward a Reformed Theology of Liberation: A Retrieval of Reformed Symbols in the Struggle for Justice,” pp. 103-119;
6. Jürgen Moltmann, “*Theologia Reformata et Semper Reformanda*,” pp. 120-135;
7. Michael Welker, “Travail and Mission: Theology Reformed according to God’s Word at the Beginning of the Third Millennium,” pp. 136-152;
8. Beatriz Melano, “Potential Contribution of Reformed Theology to Ecumenical Discussion and Praxis,” pp. 153-164;
9. Walter Herrenbrück, “Presbytery and Leadership in the Church,” pp. 283-301;
10. Amy Plantinga Pauw, “The Future of Reformed Theology: Some Lessons from Jonathan Edwards,” pp. 456-469;
11. Daniel Migliore, “Reforming the Theology and Practice of Baptism: The Challenge of Karl Barth,” pp. 494-511.

Book 20, *Reformed Theology for the Third Christian Millennium*

12. John W. de Gruchy, “Holy Beauty: A Reformed Perspective on Aesthetics within a World of Ugly Injustice,” pp. 13-26;
13. Peter J. Paris, “The Theology and Ethics of Martin Luther King Jr.: Contributions to Christian Thought and Practice,” pp. 27-43;
14. Nicholas Wolterstorff, “Justice and Justification,” pp. 83-96;